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Значение межгосударственных стандартов и терминологии 
в инновационном развитии питомниководства
В статье раскрыто значение терминологии в научном обеспечении питомниководства плодовых, ягод-
ных и декоративных культур, поскольку интенсификация подотрасли требует разработки инновационных 
технологий ускоренного размножения оздоровленного посадочного материала, в т. ч. и цифровых. ФГБНУ 
ВСТИСП является разработчиком межгосударственного стандарта ГОСТ 34231-2017 Материал поса-
дочный плодовых и ягодных культур. Термины и определения, который принят и будет, начиная с 01 января 
2019 г., способствовать интенсификации садоводства в ближайшее десятилетие в государствах-участ-
никах ЕАЭС (Россия, Армения, Белоруссия, Казахстан, Киргизия). Представленная информация поможет 
при написании научных статей, позволит эффективно проводить поиск перспективных разработок миро-
вого уровня в информационных базах. Разработанная терминология предоставит возможность создать 
современный микротезаурус по питомниководству, ускорит посредством определений переход от разно-
образных предположений к точному научному знанию.
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риал, межгосударственный стандарт, инновационные технологии, цифровые технологии.
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The importance of interstate standards and 
terminology in innovative development of nursery
The article reveals the importance of terminology in the scientifi c supply of fruit, small fruit and ornamental crops, since 
the intensifi cation of the subsector  requires the development of innovative technologies for accelerated reproduction of 
healthy planting material, including digital ones. FSBSI ARHIBAN is the developer of interstate standard GOST 34231-
2017. Material of planting fruit and small fruit crops. Terms and defi nitions, which will be adopted and will be effective 
from January 01, 2019, will contribute to the intensifi cation of horticulture in the next decade in the Eurasian Economic 
Union member states (Russia, Armenia, Belarus, Kazakhstan, Kyrgyzstan). The presented information will help when 
writing scientifi c articles, will effectively conduct a search for promising world-class developments in information bases. 
The developed terminology will provide an opportunity to create a modern micro-thesaurus for nursery farming, acceler-
ate through defi nitions the transition from various assumptions to the exact scientifi c knowledge.

Keywords: terminology, nursery, intensifi cation, healthy planting material, international standard, innovative 
technology, digital technology.

Введение

Научная лексика – средство общения ученых 
в определенной области знания. Ее состав-

ляющей частью является терминология – совокуп-
ность терминов, которые определяют отдельные по-
нятия и явления в конкретной области знания. Роль 
терминологии в науке трудно переоценить, посколь-
ку посредством утверждения соответствующих 
определений происходит переход от разнообразных 
предположений к точному знанию, на котором осно-
ваны современные цифровые технологии.

Крупные учёные мирового масштаба всегда 
уделяли пристальное внимание созданию и раз-
витию научной терминологии. Огромный вклад 
в становление российской терминологии внёс 
М. В. Ломоносов.

В современной России ощутимый вклад в раз-
витие научной лексики вносит Центральная на-
учная сельскохозяйственная библиотека (ФГБНУ 
ЦНСХБ), которая проводит научные исследования с 
целью создания тезаурусов по сельскому хозяйству 
и в соответствии с ГОСТ 7-25-2001 разрабатывает 
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